

Vangelista, Chiara. *Politica Tribale. Storia dei Bororo del Mato Grosso, Brasile.* Vol. I. *L'invasione (sec. XVIII-XIX).* Vol. II. *Le alleanza (sec. XIX-XX).* Torino: Il Segnalibro editore, 2008.

La profesora y reconocida investigadora italiana Chiara Vangelista nos ofrece en esta obra un excelente estudio relativo a la historia de los Bororo, grupo étnico-cultural que ha sido objeto de su atención desde hace dos décadas. Aunque avances provisionales de su trabajo han sido publicados en revistas y libros¹, los dos volúmenes que ahora reseñamos –a los que se unirá en un futuro inmediato un tercero– recogen rigurosamente los principales procesos en los que los Bororo han participado desde sus primeros contactos con los luso-brasileños, en 1680, hasta el primer tercio del siglo XX. Porque, contrariamente a lo que ofrecen algunos análisis reduccionistas y fosilizadores de lo que ahora denominamos pueblos originarios, anclados en una *tradición*, en una *cultura* que se sitúa en el albor de los tiempos, el trabajo de Vangelista, hecho desde una perspectiva fundamentalmente histórica con préstamos teóricos de la antropología, nos muestra a los Bororo como un grupo en continua transformación, que reelabora constantemente su tradición en función de los cambios sociales, económicos, políticos, culturales que se producen tanto en el mundo exterior como al interior de dicho grupo.

Como señala la autora en el prólogo, aunque los primeros trabajos etno-antropológicos sobre los Bororo fueron hechos por misioneros salesianos en la primera mitad del siglo XX, la difusión de los aspectos más significativos del grupo se debió al recientemente fallecido Claude Lévi-Strauss quien, a partir de su trabajo de campo y, en buena medida, en los trabajos, informes y relatos de los propios salesianos que habían desarrollado sus actividades entre aquéllos, publicó algunos de los trabajos fundacionales de la antropología estructural². El análisis que Vangelista nos ofrece aquí es de largo recorrido temporal y procesual en tanto aborda el arco cronológico comprendido entre los primeros contactos de los Bororo (1680) hasta la década de 1940, años estos últimos cuando, según la autora, el proceso expansionista del estado –luso primero, brasileño después– concluyó con la consolidación de la economía agropecuaria en la región y redujo los márgenes operativos del grupo originario a tres alternativas; la primera, “sucumbir” a la violencia de la expansión fronteriza (social, económica, política, cultural); la segunda, “prestar” trabajos esporádicos de los miembros del grupo en las empresas económicas de los no-indígenas; la última, entrar en uno de los proyectos asimilacionistas impulsados por laicos o religiosos.

1. Entre otros, *Confini e frontiere. Conflitti e alleanze inter-etniche in America Meridionale, sec. XVIII.* Torino: Il Segnalibro, 2001, en el que la autora reconstruyó las estrategias fronterizas desplegadas por algunos grupos étnicos en el siglo XVIII tanto en el ámbito colonial español como portugués.

2. Claude Lévi-Strauss. *Anthropologie structurale.* Paris, 1958.

En concreto, en los dos volúmenes hasta ahora aparecidos y aquí reseñados, Vangelista aborda, en el primero *L'invasione* (sec. XVII-XIX), y a lo largo de cinco capítulos, la expansión de la frontera colonial luso-brasileña hacia el occidente, los primeros contactos establecidos con las diversas poblaciones indígenas, los intereses económicos presentes en la empresa, el tipo de economía desarrollada –primero de carácter extractivo, más tarde agropecuaria– que ofrecen al lector el contexto adecuado que permite entender el rol jugado entonces por los Bororo, actores principales del 4º y 5º capítulo. Éstos pasan del inicial respeto y colaboración con los luso-brasileños, al conflicto armado cuando perciben la ampliación de la frontera agrícola y ganadera como una invasión de su territorio y la imposibilidad de sobrevivir en los términos que hasta entonces lo habían hecho. En el segundo volumen, *Le alleanze* (sec. XIX-XX), que tiene también cinco capítulos, la autora nos muestra el *crescendo* de los conflictos fronterizos como consecuencia del interés, ya de las autoridades imperiales, ya republicanas, por implementar entre los Bororo un proyecto asimilacionista –social, económico, político, ideológico, cultural en suma– que en la práctica busca quebrar la resistencia del grupo y domesticar a sus miembros como mano de obra de un estado interesado en controlar todo el territorio y sus habitantes, que no por casualidad se buscará bajo el slogan positiva de “orden y progreso”.

Un trabajo de las características hasta aquí reseñadas no habría sido posible sin el recurso a un exhaustivo corpus documental, integrado por informes, relatorios, etc. manuscritos y editados, además de publicaciones periódicas e incluso imágenes fotográficas. Efectivamente, la obra aquí reseñada reconstruye procesos históricos y dinámicas políticas que Vangelista logra a partir de un amplio y variado repertorio de fuentes primarias que incluyen, para la historia colonial los informes y la amplia correspondencia de los gobernadores de Mato Grosso con las autoridades lisboetas guardadas en el Archivo Histórico Ultramarino, y memorias, cartas, relatorios varios, etc. de las autoridades españolas en la Audiencia de Charcas conservadas en el Archivo General de Indias y el Archivo Nacional de Bolivia. El análisis de la historia imperial y republicana cuenta también con los datos obtenidos en la correspondencia de los presidentes de la Provincia de Mato Grosso con Río de Janeiro de la que forman parte los informes anuales, manuscritos y memorias. Junto a esta documentación, la autora recurre también a crónicas y descripciones de los viajes y estadias de funcionarios estatales y provinciales en la región ocupada por los Bororo, además de una amplia literatura de viajes. Conviene enfatizar, siguiendo a la autora, que es a fines del siglo XIX cuando aparece, en forma creciente, el corpus documental referido específicamente a los Bororo producido por aquellas figuras institucionales encargadas –años postreros del imperio, la primera y segunda república– de implementar entre los Bororo un proyecto asimilacionista. Nos referimos a la notable cantidad de escritos producidos en relación a la implantación de las colonias militares (Duarte y Rondón, las más significativas) localizadas en archivos brasileños, y de las misiones católicas

gestionadas por los salesianos, con documentación ubicada no sólo en repositorios documentales en Brasil, sino también y fundamentalmente en el Archivo Histórico Salesiano (Roma).

En síntesis, celebramos la aparición de estos dos volúmenes, rigurosos científicamente, de cuidada edición y excelente ayuda para los investigadores interesados en las problemáticas fronterizas al incluir mapas, ilustraciones, cronología de las relaciones entre los Bororo y la sociedad exterior e índice onomástico. Y, esperamos con interés la aparición del tercer volumen que, según promete Vangelista, cerrará el círculo de su larga investigación al focalizar su análisis en la relación entre aquéllos y los misioneros salesianos con particular referencia a las tensiones internas entre los Bororo, a las transformaciones de la organización espacial de sus aldeas, a la reelaboración de la cultura indígena, al fin de la frontera étnica y, con ella, de la primera fase del proyecto salesiano.

Pilar García Jordán
Universitat de Barcelona